

La Calendreta du Siron toujours en progrès

BARSAC

Ouverte en septembre 2010 avec 5 élèves, la Calendreta du Siron, établissement bilingue occitan, organisait une soirée portes ouvertes, le 27 mars dernier. C'est le maire de l'époque, Philippe Meynard, qui a souhaité avec une telle école dans sa commune. Les élèves y bénéficient d'un enseignement en immersion en occitan, proposée dès le tout jeune âge, une période où le cerveau est en plein développement. Et l'apprentissage de nouvelles langues sera abordé avec d'autant plus de facilité dans l'avenir qu'ils auront découvert petits des sons qui ne se retrouvent pas dans le français. À Barsac, l'occitan dispensé est le gascon, mais les élèves découvriront également les spécificités du Béarnais ou du provençal.

L'enseignement s'inspire de la méthode Freinet, fondée au début du XX^e siècle sur l'expression libre des enfants, et de la pédagogie institutionnelle. Il n'y a pas de notes dans cette école ; au cours de l'année scolaire, l'élève doit parvenir à des acquisitions en mathématique ou lecture... et chaque acquis est noté dans son dossier. L'enfant évolue à son rythme, tout au long de son apprentissage. Les parents sont attirés par cet enseignement car les effectifs en classe sont réduits (33 élèves actuellement ; 37 à la prochaine



Les enfants de Calendreta.

Ph AM

rentrée), ce qui permet d'accorder plus de temps à chaque enfant.

Les élèves sont responsabilisés à travers les chantiers, des tâches quotidiennes telles qu'essuyer le tableau, ramasser les papiers ou les feuilles... Chacun à son tour en a la charge. Il existe des institutions à l'école : le canton est un espace dans la classe où les enfants s'expriment, le matin et à la sortie afin de différencier le temps scolaire de la maison. La sérénité est un maître mot en classe comme au retour au domicile. 50 % des enfants sont de Barsac, des parents se rapprochant

de la commune ou venant y habiter pour l'école occitane. Les enfants bénéficient de la même cantine et des mêmes tarifs que ceux du public.

L'école de Barsac est gérée par un Conseil d'administration composé de parents et présidé par Dominique Andréani. L'établissement a été contractualisé l'année dernière, ce qui a eu pour conséquence d'accueillir une enseignante de l'Éducation nationale en septembre, et donc d'ouvrir une seconde classe. Les enseignants non titulaires sont rémunérés par la Fédération nationale des Calandretas, les titulaires le

sont par l'Inspection académique.

Les Calandretas sont gratuites, il est seulement demandé 35 euros pour couvrir les frais de gestion de l'association. Les finances sont apportées par les différentes manifestations qu'organisent les parents et les subventions versées par la Fédération départementale. Les effectifs sont en constante progression, le nombre maximum étant fixé à 40, la mairie étudie son avenir, avec deux directions envisageables : agrandir ou envisager un déménagement.

Alain MIOT